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100 миллионов 
рублей

направил губернатор Евгений 
Куйвашев муниципалитетам, 
которые достигли лучших 
показателей социально-
экономического развития

Полученные средства они 
могут направить на обновление 
инфраструктуры. Камышловский 
район получит 25 миллионов 
рублей, Рефтинский – 
20 миллионов рублей, Лесной,  
Заречный и Полевской – 
по 15 миллионов рублей, Верхняя 
Пышма – 10 миллионов рублей. 
Для распределения дотаций 
между муниципалитетами 
был использован рейтинг, 
разработанный министерством 
экономики и территориального 
развития Свердловской области.

>60  
процентов 

составляет готовность 
коммунальной 
инфраструктуры региона 
к отопительному сезону

Отремонтировано около 
500 километров ветхих 
тепловых сетей, что почти в два 
раза больше прошлогоднего 
показателя, 237 километров 
водопроводных труб, более 
40 километров канализационных 
сетей и 241 километр 
электрических сетей. Выполнение 
полного комплекса мероприятий 
по подготовке муниципалитетов 
к зиме должно быть обеспечено 
до 15 сентября. Распоряжение 
о подготовке к отопительному 
сезону подписал губернатор 
Евгений Куйвашев.

11 августа россияне отметят День 
строителя. Для Свердловской области 
этот праздник особенно важен. 
В нашем регионе каждый год строятся 
миллионы квадратных метров 
жилья, открываются новые школы, 
детские сады, больницы, спортивные 
и культурные учреждения. По вводу 
в эксплуатацию нового жилья 
Средний Урал занимает седьмое 
место среди всех регионов страны. 
«Областная газета» поздравляет 
строителей с наступающим 
праздником, а наш художник Максим 
СМАГИН дарит им свою традиционную 
графическую историю.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

ОБЛАСТЬ  

НА КАРТЕ: ЮГ

Новая глава 
Литературного квартала
Евгений Куйвашев оценил реконструкцию парка в центре Екатеринбурга

Максим НАЧИНОВ

Работы по благоустройству 
парка Литературного квартала 
в уральской столице находятся 
в завершающей стадии, парк 
планируется открыть ко Дню 
города. Доля областного 
бюджета в финансировании 
реконструкции составила 
95 процентов.

Глава региона начал осмотр 
парка с обновленной площа-
ди перед памятником А.С. Пуш-
кину – ее вымостили крупной 
гранитной плиткой – после че-
го оценил, как изменилась тер-
ритория. В парке обновили тро-
туары и дорожки, в нем созданы 
условия для маломобильных 
граждан. Установлена копия де-
ревянной беседки, в которой от-
дыхал писатель-прозаик и дра-
матург Дмитрий Мамин-Сиби-
ряк. Еще одна изюминка – воро-
та от Каслинского завода худо-
жественного литья. На террито-
рии всего парка обновлено ос-
вещение, кроме того добавле-
на ландшафтная подсветка де-
ревьев. Зелени стало больше: 
высажены деревья, кустарники, 
устроены цветники.

Подробнее –  
на сайте  
облгазета.рф
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Время полевых 
достижений
Свердловские аграрии приобрели более 670 единиц 

техники перед началом уборочной кампании

Максим НАЧИНОВ

Более 2,5 миллиарда рублей направили 
аграрии Свердловской области 
на приобретение сельхозтехники 
в 2024 году. Большая часть 
из закупленных комбайнов, тракторов 
и автомобилей – отечественного 
производства. Новые модели техники, 
закупленной в преддверии уборочной 
кампании, представили на выставке 
«День поля-2024».

Выставка прошла на территории агро-
предприятия «Новопышминское» в дерев-
не Мельничная городского округа  Сухой 
Лог.

– Мы ежегодно предоставляем агра-
риям региона субсидии на приобрете-
ние сельхозтехники. По решению гу-
бернатора Евгения Куйвашева в 2024 го-
ду на эти цели было направлено более 
полумиллиарда рублей. С начала года 
сельскохозяйственными товаропроиз-
водителями приобретено более 670 еди-
ниц новой техники. Сегодня на «Дне по-
ля», значимом для агропромышленного 
комплекса региона мероприятии, про-
демонстрированы возможности совре-
менного машиностроения в сельском хо-
зяйстве. Приятно видеть, какая техника 
работает на уральских полях, – отметил 
первый заместитель губернатора Алек-
сей Шмыков.

В прошлом году на покупку новой тех-
ники аграрные предприятия региона на-
правили 4,6 миллиарда рублей, рассказала 
на открытии выставки председатель Зако-
нодательного Собрания Людмила Бабуш-
кина.

– Органы власти Свердловской обла-
сти предоставляют сельхозтоваропроиз-
водителям внушительный пакет мер под-
держки. Если примерно десять лет на-
зад на поддержку сельского хозяйства вы-
делялось около трехсот миллионов руб-
лей в год, то сейчас это – 8,5 миллиарда 
рублей. В прошлом году правительство 
Свердловской области заключило дого-
вор с  «Росагролизингом». Благодаря это-
му у предприятий АПК нашего региона 
есть возможность обновлять свой парк 

сельскохозяйственных машин и оборудо-
вания. В целом за 2023 год было приобре-
тено 1 472 единицы новой техники – это 
возможность на другом уровне развивать 
сельское хозяйство, – подчеркнула предсе-
датель регионального парламента.

Кроме новых моделей техники, на 
«Дне поля» представили посевы кормовых 
культур учеными Уральского федераль-
ного аграрного научно-исследовательско-
го центра УрО РАН. Они продемонстриро-
вали принципиально новый подход к кор-
мопроизводству. Он ориентирован на раз-
работку современной научно-обоснован-
ной системы кормопроизводства в усло-
виях изменяющегося климата Свердлов-
ской области.

Суть заключается в добавлении при 
посевах кормовых культур новых сортов 
многолетних бобовых трав, которые по-
зволяют получить качественную кормо-
вую базу с высокой концентрацией обмен-
ной энергии и протеина.

– Уровень продуктивности животно-
водства зависит не от количества кор-
мов, а от их качества. Основное требова-
ние – это сбалансированность рационов 
по содержанию белка и обменной энер-
гии. Для кормления животных и заготов-
ки объемистых кормов на Урале исполь-
зуется 32  вида многолетних и однолет-
них кормовых культур. Однако в послед-
ние годы регион сталкивается с пробле-
мой засухи. Поэтому возникла необхо-
димость подбора новых видов и сортов 
трав, которые бы не только давали высо-
кие урожаи в благоприятные годы, но и 
не допускали резкого снижения продук-
тивности в неблагоприятное время,   – 
пояснил директор  УрФАНИЦ УрО РАН 
Никита Зезин.

Яркой частью «Дня поля-2024» стал 
конкурс косарей. Умельцы продемонстри-
ровали мастерство заготовки трав тради-
ционным способом. Они соревновались 
не только в скорости, но и в качестве вы-
полнения работы. Лучшим в конкурсе 
был признан Олег Морозов из Артемов-
ского городского округа.

Подробный репортаж о «Дне поля-2024» 
читайте в ближайших номерах.
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Уважаемые работники строительного комплекса 
Свердловской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником! 
Ваш труд оставляет ощутимый, весомый след в жизни 

людей. Вы меняете облик городов, возводите дома, социальные 
и промышленные объекты, формируете комфортную, безопасную 
среду.  

Строительная отрасль – один из драйверов развития региона. 
В минувшем году уральские строители установили новый рекорд 
в жилищном строительстве – ввели более трех миллионов 
квадратных метров жилья. Благодаря этому 155 тысяч уральских 
семей улучшили жилищные условия. Всего за период действия 
программы с 2019 года из аварийного жилья расселено 16 тысяч 
уральцев. Продолжается масштабное обновление инфраструктуры 
уральских городов, школ, больниц, учреждений культуры и спорта, 
появляются новые уникальные объекты. 

Строительный комплекс Свердловской области успешно 
внедряет современные методы работы, использует инновационные 
строительные материалы и технологии. Уральские предприятия 
стройиндустрии производят практически полный спектр 
строительных материалов, сохраняют стабильно высокие объемы 
производства продукции.

Правительство Свердловской области совместно 
с региональным отделением профсоюза работников строительства 
и промышленности строительных материалов Российской 
Федерации и Союзом стройиндустрии Свердловской области 
ведет комплексную работу по обеспечению в отрасли безопасных 
и комфортных условий труда.

Уважаемые строители и ветераны отрасли!
Благодарю вас за высокий профессионализм, мастерство, 

ответственность, весомый вклад в экономическое развитие региона 
и повышение качества жизни уральцев.   

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, новых 
успехов в работе на благо Свердловской области! 

Уважаемые работники и ветераны строительной отрасли!
От имени депутатов Законодательного Собрания поздравляю 

вас с профессиональным праздником!
В этот день мы чествуем строителей и архитекторов, 

сотрудников предприятий стройиндустрии. Свердловская область 
имеет мощный строительный потенциал, в регионе успешно 
реализуется национальный проект «Жилье и городская среда». 
За прошлый год в области были сданы в эксплуатацию рекордные 
3,2 миллиона квадратных метров жилья, а по итогам первого 
полугодия 2024 года построено более 1,7 миллиона квадратных 
метров.  

Мы одними из первых в России приступили к реализации 
проектов комплексного развития территорий. Сегодня на 
Среднем Урале реализуется 19 таких проектов, они являются 
драйверами роста отрасли – запланировано возведение свыше 
миллиона квадратных метров жилья, обеспеченного социальной 
и инженерной инфраструктурами. В регионе подготовлена 
законодательная база, необходимая для реализации таких 
масштабных проектов. 

Сегодня в рамках областной государственной программы 
в сфере развития стройкомплекса на территории Свердловской 
области возводятся 32 социально-значимых объекта – школы, 
детские сады, здания для организаций культуры, спорта, 
здравоохранения.

Уважаемые работники и ветераны строительной отрасли!
Поздравляю вас с Днем строителя!
Желаю вам здоровья, счастья, благополучия, новых успехов 

в вашем благородном созидательном труде!

Уважаемые друзья!
Поздравляю работников и ветеранов строительной отрасли 

с профессиональным праздником!
Строительство – один из краеугольных камней экономики 

и одновременно – важнейший приоритет государственной 
политики. Развитие отрасли влияет на все без исключения сферы 
жизни. Поэтому профессия строителя – одна из самых почетных 
и уважаемых. Рабочие, инженеры, проектировщики, труженики 
сопутствующих отраслей – золотой фонд индустрии. Каждый 
из вас пришел в профессию, чтобы сделать жизнь людей ярче, 
комфортнее, безопаснее.

Несмотря на вызовы, с которыми столкнулась наша страна, вы 
продолжаете воплощать новые масштабные проекты, создаете 
необходимую инфраструктуру, наращиваете темпы ввода жилья, 
благоустраиваете общественные пространства.

У нас с вами, у всей России, впереди много новых задач. 
Уверен, вы будете решать их так же ответственно и с большим 
энтузиазмом.

Желаю вам успешной реализации всех перспективных идей 
и замыслов, счастья, здоровья и благополучия!

ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ 11

август

Полномочный 
представитель Президента 
России в Уральском 
федеральном округе 

Владимир 

ЯКУШЕВ

Председатель 
Законодательного 
Собрания Свердловской 
области 

Людмила 

БАБУШКИНА

Губернатор 
Свердловской области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

РЕГИОН

Одним из почетных гостей «Дня поля» стал первый заместитель губернатора Алексей Шмыков, 
лично оценивший новые модели оборудования
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Байновский сад снова расцветет
В Каменске-Уральском завершается благоустройство общественной территории, победившей в  федеральном конкурсе

В Каменске-Уральском 
завершаются работы 
по благоустройству Байновского 
сада. Проект стал победителем 
Всероссийского конкурса 
по  созданию комфортной 
городской среды в малых 
городах и исторических 
поселениях. Работы  начались 
летом 2023 года на  средства 
федерального гранта 
в размере 106 млн рублей. 
Еще 205 млн рублей  было 
выделено из областного 
и местного бюджетов,  а также 
внебюджетных источников.  

На благоустраиваемой тер-
ритории когда-то действитель-
но рос яблоневый сад, но  со вре-
менем этот участок города при-
шел   в заброшенное состояние. 
Теперь  здесь не только заново 

высадят деревья, но и приведут в 
порядок окружающее простран-
ство.  При проектировании были 
учтены пожелания местных жи-
телей. Здесь разместят фонтан, 
аналогичный построенному на 
площади Ленкома. Уже идет об-
лицовка его чаши, по заверше-
нии работ начнется пусконалад-
ка оборудования. У фонтана бу-
дет подсветка и музыкальное со-
провождение.  

– Территория Байновского са-
да» – одна из самых продуман-
ных в городе, при подготовке за-
явки к конкурсу мы старались 
предусмотреть каждую мелочь. 
Здесь разместятся объекты тор-
говли, развлечения, проведения 
очень качественного активного 
досуга. Мы старались наполнить 
территорию различными функ-
циональными зонами, чтобы 

она была не только прогулочной, 
но и чтобы наши предпринима-
тели могли найти здесь место для 
реализации своих проектов. У 
нас уже есть успешный вариант 
сотрудничества: на территории 
парка имеется кафе, предприни-
матель пошел нам навстречу и 
проводит благоустройство своей 
территории в том же стиле, что 
и наш проект, – рассказал  глава 
Каменск-Уральского городского 
округа Алексей Герасимов. 

На территории сада уже уста-
новили скульптуру лося и боль-
шинство других арт-объектов, 
а также воркаут-площадку, дет-
ский городок. Из крупных объек-
тов осталось смонтировать толь-
ко амфитеатр. Дополнительно 
к существующим деревьям (а их 
сохранили по максимуму) вы-
садят крупномерные молодые 

яблони и клены, а также кустар-
ники.    

В администрации отмети-
ли, что тротуарная плитка на об-
щественной территории уложе-
на примерно на 70%. Примерно 
такая же готовность и у газонов. 
Все опоры наружного освеще-
ния установлены, кабельные ли-
нии проложены. Идет монтаж 
распределительных щитов, что-
бы подключить к электричеству 
общественный туалет, ярмароч-
ные домики и другие объекты. 
Скамейки и урны поставят на за-
вершающем этапе работ.  

Благоустройство Байнов-
ского сада поставит точку в об-
новлении большой территории 
Красногорского района, которая 
включает в себя станцию «Метал-
лист», бульвар Парижской Ком-
муны, улицу Шестакова. 

– Работы реализуются в до-
статочно густонаселенном рай-
оне, рядом есть школа, объекты 
торговли, сферы развлечений и 
множество жилых домов. Подход 
к благоустройству комплексный. 
Оно началось с работ по обу-
стройству пешеходного бульвара 
Парижской Коммуны, который 
как раз завершается Байновским 
садом – самым крупным объек-
том благоустройства в городе. 
В комплекс также входит набе-
режная реки Исети, где террито-
рия была также облагорожена 
по программе ФКГС. Суммарно 
мы получаем комплексное бла-
гоустройство пешеходного буль-
вара общей протяженностью бо-
лее километра, – добавляет Алек-
сей Герасимов.

Инициатива двигает развитие
В Белоярском городском округе реализуют проекты благоустройства с финансовым участием жителей 

Семь проектов 
по благоустройству 
территорий реализуют 
в Белоярском городском 
округе в этом году благодаря 
программе инициативного 
бюджетирования и активности 
местных жителей. Два 
из них уже осуществлены, 
сообщили в пресс-службе 
муниципалитета. 

Второй год подряд в окру-
ге внедряются проекты иници-
ативного бюджетирования. Ме-
сяц назад было завершено бла-
гоустройство аллеи у Успенско-
го храма в поселке Белоярском, а 
также обустройство обществен-
ного пространства в поселке 
Студенческом. Близятся к окон-
чанию работы по организации 
досуговой площадки в селе Ко-

сулино. Эти проекты стали побе-
дителями конкурса в 2023 году. 

В этом году от Белоярского 
городского округа  на региональ-
ный конкурсный отбор были за-
явлены пять проектов, четыре 
из них стали победителями. Так, 
в поселке Режик будет обустрое-
на спортивная площадка с при-
легающей зоной отдыха «По-
ляна». В Белоярском появится 
скейтпарк «Белспорт». Имеются 
еще два проекта – строительство 
спортивно-игровой площадки в 
селе Кочневском, а также обу-
стройство общественного про-
странства со стационарной сце-
ной для уличных мероприятий 
в деревне Поварня.

На их реализацию в 2024 го-
ду выделены 10,7 млн рублей, 
из которых порядка пяти млн – 
средства областного бюджета, 

3,9 млн рублей – местного. Кро-
ме того, около 1,4 млн направи-
ли местные предприниматели и 
400 тыс. рублей собрали иници-
ативные граждане Белоярского 
округа. Все инициативы будут 
реализованы до конца 2024 года.

– Для Белоярского городско-
го округа участие в программе 
инициативного бюджетирова-
ния – один из механизмов ак-
тивизации жителей в опреде-
лении приоритетов расходова-
ния средств местного бюдже-
та и поддерживания инициати-
вы граждан в решении вопро-
сов местного значения. Жите-
ли округа могут предлагать про-
екты и частично участвовать в 
их финансировании, – отметил 
глава Белоярского городского 
округа Григорий Вихарев.
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В благоустройстве общественных территорий также участвуют юные жители 
города – участники трудовых отрядов 
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«Проект позволит оживить село»
Поддержка области помогает благоустраивать малые населенные пункты городского округа Сухой Лог

В городском округе Сухой Лог 
уделяют внимание развитию 
не только административного 
центра, но и небольших 
населенных пунктов 
муниципалитета. В этом году 
благоустройство проходит в 
селе Курьи. Здесь благодаря 
поддержке губернатора 
Свердловской области Евгения 
КУЙВАШЕВА реализуется 
проект строительства парка. 
Кроме того, в населенном пункте 
благодаря федеральному гранту 
обновят кинозал. 

Парк 

На одном из личных прие
мов губернатора с просьбой обу
строить место досуга и отдыха к 
Евгению Куйвашеву обратился 
местный житель, единственный 
из ныне живущих в муниципа
литете ветеран Великой Оте
чественной войны Пётр Ивано-
вич Казанцев. Глава региона по
обещал, что парк в селе будет по
строен к октябрю и взял вопрос 
на контроль. Инициативу актив
но поддержали и другие местные 
жители. 

К строительству приступи
ли в начале мая этого года. Стои
мость проекта составляет поряд
ка 40 млн рублей. Сейчас рабо
ты выполнены уже более чем на
половину. На пустующей ранее 
территории провели перепла
нировку, подрядчики засеяли га
зон, частично обустроили троту
ары, оборудовали уличное осве
щение. Проект также предпола
гает замену теплосетей, работы в 
этом направлении продолжают
ся, в общей сложности предстоит 
уложить около 700 метров. 

Уже закуплены малые архи
тектурные формы, в скором вре

мени начнется монтаж много
функциональной детской пло
щадки со спортивными снаря
дами. Планируется также уста
новить стационарную сцену для 
проведения различных уличных 
мероприятий села. 

Территория будущего парка 
прилегает к Курьинскому центру 
досуга. В планах администрации 
муниципалитета на следующий 
год – ремонт фасада здания и ос
нащение его подсветкой. Такой 
комплексный подход к благо
устройству территории реализу
ется в городском округе не впер
вые, ранее по такому принципу 
велась работа в селе Новопыш
минском. 

– Благоустраиваемая сейчас 
территория, как и в Новопыш
минском, является центральной 

частью села. Здесь расположен 
и эпицентр культурной жизни 
– это Центр культуры, рядом на
ходятся школа и все основные со
циальные объекты. Появление 
такой точки притяжения в цен
тре села – это совершенно новое 
настроение. Парк оборудуют по 
современным стандартам, он по
зволит оживить село, добавит 
красок в жизнь жителей второ
го по числу проживающих насе
ленного пункта, – отмечает глава 
городского округа Сухой Лог Ра-
фаил Мингалимов. 

Кинозал

Еще одна хорошая новость 
для жителей – обновление кино
зала в центре досуга. Коллектив 
учреждения культуры выиграл 

федеральный грант, благодаря 
которому до конца текущего го
да будет смонтировано техниче
ское оборудование и обновлены 
кресла в зрительном зале. Сумма 
грантовых средств составила око
ло девяти млн рублей. 

Кинозал функционировал в 
здании центра досуга до 90х го
дов XX столетия, но со временем 
прекратил свою деятельность, 
киноаппаратура устарела, а зал 
стал использоваться только для 
проведения культурнодосуго
вых мероприятий. Сейчас на тер
ритории муниципалитета кино
театр есть в Сухом Логе, он рас
считан на 59 посадочных мест, в 
том числе поэтому с его доступ
ностью возникают определен
ные сложности. Далеко не все 
жители имеют возможность его 

посещать изза удаленности и 
расписания сеансов. Открытие 
кинозала в селе Курьи позволи
ло бы жителям села и близлежа
щих населенных пунктов иметь 
еще одну возможность организа
ции досуга. 

Проект обновления кино
зала в Курьях – одна из двух за
явок от Свердловской области, 
одобренных Фондом кино в 2024 
году. С 19 февраля по 19  апре
ля фонд принимал заявки ор
ганизаций кинопоказа, претен
дующих на поддержку пере
оборудования кинозалов в насе
ленных пунктах численностью 
до 500 тысяч человек в рамках 
федерального проекта «Культур
ная среда» национального проек
та «Культура». Оказаться в числе 
победителей кинозалу в Курьях 
помогло еще и то, что вблизи до
сугового центра проходит благо
устройство территории парка. 

– Сегодня всё чаще звучит за
прос от населения о возрожде
нии кинопоказов. Если учесть, 
что в ближайших сёлах тоже нет 
кинозалов, то вопрос становит
ся еще более актуальным. От
крытие кинотеатра станет на
стоящим культурным событи
ем и привлечет большое количе
ство потенциальных зрителей. 
Это подтверждает высокий про
цент активности населения при 
посещении спортивных и куль
турных мероприятий. С вводом 
в эксплуатацию обновленного 
кинозала надеемся на дополни
тельный приток потенциальных 
зрителей, который обеспечат 
жители всего городского округа, 
– рассказала директор Курьин
ского центра досуга и народного 
творчества Анастасия Зубакина. 

Благоустройство парка в селе Курьи логично продолжится ремонтом прилегающего к нему Центра досуга
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Подготовка кабинетов «Кванториума» в Берёзовском завершена
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Апгрейд школьной программы
Пятый в Свердловской области «Кванториум» откроется к новому учебному году в Берёзовском

В школе №55 Берёзовского 
городского округа к началу 
нового учебного года откроется 
центр дополнительного 
образования естественно-
научной и технологической 
направленности – технопарк 
«Кванториум». Подобных 
центров в округе нет. 
Он появится благодаря 
федеральному проекту 
«Современная школа» 
национального проекта 
«Образование». Кроме того, 
за счет федеральных средств 
в школе оборудован спецкласс 
для обучения детей разработке, 
производству и эксплуатации 
беспилотных авиационных 
систем. Общая стоимость 
реализации этих проектов 
составляет более 40 млн рублей.

Как сообщил глава муници
палитета Евгений Писцов, на эти 
средства технопарк был обору
дован цифровыми лаборатория
ми для изучения химии, физики, 

физиологии, экологии, а также 
цифровыми микроскопами, ро
бототехническими комплектами 
и лабораториями для изучения 
робототехники, учебноисследо
вательской лабораторией био
сигналов и нейротехнологии, 
станком лазерной резки с число
вым программным управлени
ем, а также несколькими учебны
ми 3Dпринтерами.

Спецкласс будет оборудо
ван всем необходимым для того, 
чтобы дети учились конструиро
вать, собирать, ремонтировать 
квадро коптеры, а также управ
лять ими. Для ребят закуплены 
учебные наборы программируе
мых квадрокоптеров, есть спор
тивные квадрокоптерыкон
структоры. Полетную зону смон
тируют на третьем этаже школы. 

Одновременно в спецклассе 
смогут заниматься 14 человек, а 
все педагоги уже прошли необхо
димое обучение и готовы к рабо
те с детьми. Записаться в кружок 
для работы с дронами смогут не 

только ученики 55й школы, но 
и дети из других школ – ближе к 
началу учебного года. Отметим, 
что оба проекта планируется за
пустить с 1 сентября.

– Мы готовились к запуску 
проекта в течение года. Откры
вается технопарк «Кванториум» 
в Берёзовском впервые, в новой 
школе №55.  Данный образова
тельный проект требует опре
деленных площадей – а новая 
большая современная школа по
зволяет это сделать. Планируем 
и дальше развивать данное на
правление. В следующем году за
вершается строительство еще од
ной школы в Берёзовском в но
вом микрорайоне. Планируем 
заявляться на отбор, чтобы и там 
появились такие современные и 
нужные дополнительные про
граммы образования, – рассказа
ла начальник управления обра
зования Берёзовского городского 
округа Наталья Иванова.
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«Заря» встретила смену. 
И юбилей
Один из крупнейших детских лагерей Свердловской области отметил 85-летие 

Детский загородный 
оздоровительный 
круглогодичный лагерь «Заря» 
в Асбестовском городском 
округе – один из самых 
больших в нашей области.  
Ежегодно здесь  только за лето 
оздоравливаются порядка 
3 250 ребят со Среднего 
Урала и из других регионов: 
Тюменской области, ХМАО–
Югры и даже из Москвы и 
Санкт-Петербурга.  Такая 
популярность неслучайна. 
Благодаря  системной 
поддержке областных 
властей лагерь оборудован 
самой современной 
инфраструктурой 
для детского отдыха и 
досуга, рассказала «ОГ» 
глава муниципалитета 
Наталья ТИХОНОВА.  

Летняя оздоровительная 
кампания «Зари» состоит из пя-
ти тематических смен: профсо-
юзной, экологической, творче-
ской и др. Особой популярно-
стью традиционно пользуется 
завершающая, спортивная. В ла-
гере 22 отряда, за одну смену он  
принимает 650 человек.  

– На пятую смену в «Зарю» 
приезжают юные спортсмены 
из Асбеста и других террито-
рий области. Тренировки они 
совмещают  с оздоровлением и 
отдыхом, – говорит Наталья Ти-
хонова. 

Как для спортсменов, так и 
для участников  всех других смен 
в лагере – все условия. Начиная с 
современного стадиона, постро-
енного благодаря участию в го-
сударственной программе «Раз-
витие образования».  Здесь мож-
но не только тренироваться, но 
и проводить соревнования.  Есть 
площадки для занятия баскет-
болом, волейболом, футболом, 
игры в городки. 

– Лагерь сегодня обладает 
современной инфраструкту-
рой. И все это во многом благо-
даря руководству региона. Бла-
годаря помощи и поддержке 
губернатора Свердловской об-
ласти Евгения Куйвашева, ре-
гионального Законодательно-
го Собрания в лице председа-
теля Людмилы Бабушкиной и 
депутата Михаила Зубарева и 
под кураторством заместите-
ля губернатора Павла Крекова 
сделано очень много. Построе-
ны собственная котельная. Бас-
сейн, оснащенный всем необ-
ходимым. В лагере за послед-
ние годы отремонтированы все 
пять корпусов. Заменены все 
инженерные коммуникации, 
проведен ремонт комнат от-
дыха, игровых.  Отремонтиро-
вана и оснащена современным 
оборудованием столовая. Ребя-
та говорят, здесь всегда  вкусно 
кормят, – делится глава муни-
ципалитета.

В этом году в «Заре» отре-
монтировали клуб. Работы 
полностью завершили к нача-
лу мая. Приобрели новое обо-
рудование, смонтировали сце-
ну. 

Гордость «Зари» – двухэтаж-
ный медицинский корпус, ко-
торый здесь называют «нехво-
райкой». В нем проводятся регу-
лярные медосмотры и занятия 
ЛФК. Одна из любимых оздо-
ровительных процедур – прием 
кислородных коктейлей.

Коллектив лагеря – предмет 
отдельной гордости асбестов-
ских властей.  

–  Вожатых в «Зарю» отбира-
ем на конкурсной основе, в пер-
вую очередь через студенче-
ские отряды. К нам приезжают 

будущие учителя, уже облада-
ющие определенными навыка-
ми. Многие в дальнейшем оста-
ются в лагере уже в качестве 
воспитателей. Педагоги у нас  – 
люди творческие. Постоянно 
открывают новые направления 
и кружки.  В данный момент в 
лагере каждую смену работают 
порядка 16 кружков, – рассказы-
вает Наталья Тихонова. 

Кружки по тематике в «За-
ре», что называется, в тренде. 
Наряду с традиционными, вро-
де библиотечных, открывают-
ся и актуальные сейчас, трендо-
вые. К привычным всем круж-
кам относятся, например, би-
блиотечные, в рамках которых 
ребят учат работать с книгой, 
есть кружки по журналисти-

ке, бисероплетению. Есть в ла-
гере свой автогородок, где де-
ти на велосипедах отрабатыва-
ют навыки безопасного вожде-
ния.  Есть еще более современ-
ные варианты досуга – связан-
ные, например, с обучением 
программированию. 

Сотрудники «Зари» прини-
мают активное участие и, глав-
ное, побеждают в областных 
профессиональных конкурсах. 
Среди относительно недавних 
успехов – победы руководите-
лей кружков робототехники и 
ораторского искусства Татья-
ны Сваловой и Натальи Соко-
ловой в конкурсе профессио-
нального мастерства педаго-
гов дополнительного образо-
вания, организации отдыха де-
тей и их оздоровления. За со-
здание качественных условий 
для отдыха и оздоровления де-
тей сотрудники лагеря «Заря» 
не раз были отмечены Благо-
дарственными письмами и По-
четными грамотами руковод-
ства области, муниципалитета 
и различных ведомств.

– В лагере есть свои тра-
диции, которые соблюдают-
ся многие годы – линейки, от-
рядные девизы и речевки.  Сре-
ди новых – «Битва хоров», когда 
каждый отряд в полном составе 
представляет творческие номе-
ра. Ребята  помогают педагогам 
придумывать темы будущих 
смен. Ну, и конечно, «Заря» – это 
место, где зарождается дружба 
на многие годы. Когда в конце 
смены ребята прощаются, обя-
зательно слышишь, что прак-
тически каждый отряд обещает 
через год вернуться, – улыбает-
ся Наталья Тихонова. 

Обновление инфраструктуры лагеря «Заря» благодаря областной 
поддержке планомерно проходит в течение нескольких последних лет 
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Каждый отряд подготовил оригинальный номер к празднованию юбилея лагеря

НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ РАБОТАЛА ВИКТОРИЯ АБДУМУТАЛИЕВА

В Сысерти 
завершают 
капремонт 
спорткомплекса

В спортивном комплексе 
Большого Истока 
Сысертского городского 
округа в завершающую 
стадию входят работы 
по капитальному 
ремонту. Проект начали 
реализовывать еще в марте 
текущего года. Стоимость 
контракта составляет почти 
28 млн рублей. Завершить 
все работы подрядчик 
должен в сентябре. 

Спорткомплекс 
Большого Истока давно 
ждал капитального 
ремонта. Здание 1971 года 
постройки со временем 
стало непригодным для 
занятий спортом. В 2023 году 
муниципалитету одобрили 
заявку на софинансирование 
ремонтных работ 
из областного бюджета.

В итоге к реализации 
проекта приступили весной. 
Сейчас идут финальные 
работы по обновлению 
фасада здания. Как сообщает 
местное издание 
«Сысертские вести», осталось 
обустроить входную группу 
спорткомплекса. Около входа 
также сделают пристрой, 
где расположатся уличные 
раздевалки с душем, туалетом 
и дополнительным выходом 
из спортивного зала.

Завершается 
строительство небольшого 
гаража для хранения техники, 
необходимой для того, чтобы 
круглый год поддерживать 
в надлежащем состоянии корт 
и прилегающую территорию.

В самом здании уже 
выполнены необходимые 
работы по обновлению 
внутренних инженерных 
сетей. На втором этаже 
завершены почти все работы 
по чистовой отделке и замене 
пола. На первом этаже 
проведена чистовая отделка 
стен. Сейчас подрядчик 
обустраивает кладовую 
для переноса спортивного 
инвентаря.

Сами работники 
спорткомплекса 
также не остаются 
в стороне и временно 
переквалифицировались, 
чтобы помогать 
в обновлении спортивного 
объекта. Они дополнительно 
проводят работы, которые 
не относятся к капитальному 
ремонту: приводят в порядок 
корт, обновляют трибуны.

– Мы очень рады 
ремонту, мы долго 
этого ждали! Подрядчик 
работает хорошо, 
качественно. Но и я вместе 
с сотрудниками ежедневно 
на объекте, дополнительно 
контролируем ход работ, – 
рассказал управляющий 
спорткомплексом Александр 
Рудас.
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Фестиваль, высекающий искру
Смотр кинодебютов «Одна шестая» собрал более 10 тысяч зрителей

Наталья ШАДРИНА

В Свердловской области завершился 
III Международный кинофестиваль 
дебютных фильмов евразийского 
континента «Одна шестая». 
На протяжении шести дней на пяти 
площадках Екатеринбурга и еще трех 
городов региона состоялось более 40 
показов конкурсной и внеконкурсной 
программ. Мероприятие организовано 
при поддержке Министерства культуры 
России и министерства культуры 
Свердловской области.

В этом году гости «Одной шестой» ста-
ли участниками супернасыщенной про-
граммы, в которую кроме показов луч-
ших дебютов и ярких кинопремьер во-
шли встречи со звездами отечественного 
кинематографа – артистами Михаилом 
Тройником, Егором Корешковым, Влади
миром Битоковым, Юлией Александро
вой, режиссером Константином Стат
ским, сценаристом Андреем Золотарё
вым («Слово пацана», «Сто лет тому впе-
ред») и другими, паблик-токи, лекции, 
обсуждения, сценарная и актерская лабо-
ратории, читки и т.д.

На закрытии смотра в Доме кино со-
бралась большая команда фестиваля – 
представители Свердловской киносту-
дии и Инновационного культурного цен-
тра, столичные эксперты, кинематогра-
фисты, волонтеры. Все они работали для 
того, чтобы зрители получили большое 
удовольствие и почувствовали себя в са-
мом центре кинопроцесса, и это получи-
лось. 

– Сегодня в зале какая-то особая объ-
единяющая атмосфера. Здесь собрались 
люди, которые очень хорошо сделали 
свое дело. Это организаторы, прекрас-
ные члены жюри, потрясающие руково-
дители лабораторий и программные ди-
ректора, которые не жалели своих вну-
тренних ресурсов, опыта, умений. По-
бедителям мы вручаем статуэтки, кото-
рые украшают кристаллы пирита – это 
камень, название которого переводится 
как «высекающий искру». И искра, кото-
рую высек фестиваль, совершенно точно 
останется с нами на весь год. Пусть она 
дает для Свердловской киностудии но-
вый свет – пусть будет еще больше твор-
ческих успехов, – отметила на церемо-
нии закрытия первый заместитель ми-
нистра культуры Свердловской области 
Юлия Прыткова. 

Как и на любом фестивале, на цере-
монии закрытия были вручены призы 
(те самые статуэтки с пиритом) – отече-
ственным и зарубежным авторам, режис-
серам, артистам. Для тех, кто не успел по-
сетить все показы, список лауреатов, по-
жалуй, должен стать обязательным к 
просмотру – это действительно яркое, 
важное и актуальное кино. 

«Я ушел навсегда,  

но вернусь однозначно...»

Мощными в этом году получились и 
два ключевых события феста – фильмы 
открытия и закрытия. Про первую карти-
ну «Сломя голову», снятую на Свердлов-
ской киностудии, мы уже рассказывали. А 
в финале «Одной шестой» была показана 
не менее важная знаковая для свердлов-
ского зрителя премьера – «Рыжий» Семе
на Серзина о екатеринбургском поэте Бо
рисе Рыжем.

Так совпало, что сценарий для обоих 
фильмов написал Савва Минаев, петер-
буржец, работавший также над такими 
проектами как «Беспринципные», «Цой», 
«Смерш» и другими. Он приехал в Екате-
ринбург представить картину «Рыжий».

– Спасибо организаторам, что привез-
ли меня на фестиваль, потому что сцена-
ристам звонят первыми, когда нужно что-
то придумать, и последними – когда хотят 
что-то праздновать, – пошутил на церемо-
нии Савва Минаев. – Так получилось, что 
совершенно в разное время я написал два 
разных сценария, и теперь оба показали в 
рамках одного фестиваля. Для меня Борис 

Рыжий – самый пронзительный поэт за 
последние 100 лет. Мой сын, который си-
дит в зале, не даст соврать, он плакал вся-
кий раз, когда я читал ему «Лего»...

Стихотворение «Я тебе привезу из Гол-
ландии Лего» рефреном будет звучать в 
фильме – любовь Рыжего к сыну, их тро-
гательные взаимоотношения, создание 
воздушных замков в общих фантазиях. 
Всё это зритель увидит на экране, и вряд 
ли останется равнодушным. Всё это харак-
теризует Рыжего: такого колючего снару-
жи  – готового, не задумываясь, ввязаться 
в любую драку, нахамить важным людям, 
наплевать на все приличия... и такого меч-
тательного, ранимого, чистого по сути. 

Как, наверное, каждого гения, его раз-
дирали внутренние противоречия, кото-
рые мешали жить, мешали творить, ме-
шали найти баланс. И по-другому быть, 
конечно, не могло. Его линия с супругой 
Ириной получилось надрывной, трагич-
ной. Ее сыграла Таисия Вилкова, кстати, 
супруга режиссера Семёна Серзина, кото-
рая уж точно знает, что такое жизнь с твор-
ческим человеком. 

Внешних противоречий у Рыжего то-
же хватало – поэт, геофизик, в юношестве 
чемпион Свердловска по боксу. Это могли 
быть минимум три разные судьбы, а бур-

ПРИЗЫ ФЕСТИВАЛЯ 

лило и кипело всё в одном Рыжем. Сы-
грать такого человека мог, наверное, толь-
ко очень похожий на него артист. И речь 
совсем не о внешности (хотя и она совпа-
ла). Главная роль досталась Евгению Алё
хину. Он сам поэт, прозаик, музыкант, ху-
лиган – достаточно почитать названия его 
альбомов... За плечами Алёхина был один 
более-менее известный фильм – «Поедем 
с тобой в Макао», и это большая удача для 
картины о Борисе Рыжем, все-таки от ме-
гаизвестных артистов, переходящих из 
проекта в проект, зритель уже устал, а тут 
новое лицо – идеально, особенно в случае 
с биографическими фильмами. 

Актерский ансамбль – вообще одна 
из побед фильма. Каждому веришь, буд-
то они действительно остались в 80-90-х – 

Евгений Ткачук (Роман Тягунов), Евгений 
Серзин (Олег Дозморов), Олег Рязанцев 

(Дмитрий Рябоконь), Олег Васильков (Ан-
голец). Маму Бориса  – Маргариту Михай
ловну –играет одна из любимейших сверд-
ловских артисток, актриса «Коляда-теа-
тра» Тамара Зимина. Жаль только, Сверд-
ловску–Екатеринбургу в картине не доста-
лось места, съемки проходили в Санкт-Пе-
тербурге, поэтому пытаться уловить зна-
комые улочки-здания бесполезно. 

Но атмосфера правильная, наша. Не-
даром Семён Серзин сделал в Екатерин-
бурге не одну театральную историю, 
включая уже легендарный спектакль 
«Башлачёв. Свердловск – Ленинград и на-
зад». А сценарист Савва Минаев, по его же 
словам, «был проведен по всем злачным 
местам города другом Бориса Рыжего по-
этом Олегом Дозморовым. 

– Вся группа с огромной любовью и 
нежностью относится и к творчеству, и к 
фигуре Бориса Рыжего, надеюсь, вы это 
почувствуете через экран. Я хотел бы по-
благодарить семью Бориса Рыжего – Ири-
ну, Сергея, которые со мной общались, ко-
торые рассказали мне много всего инте-
ресного про жизнь и творчество, читали 
текст. Без них фильм бы не случился,  – по-
дытожил Савва Минаев.  

В широком прокате «Рыжий» – с 12 
сентября, а 8 сентября, в день рождения 
поэта, состоится премьерный показ в Ель-
цин Центре.

КУЛЬТУРА

Программный директор 
фестиваля Егор 
Москвитин стал частым 
гостем на сцене –  
не менее 5 раз он выходил 
за наградами, обещая 
передать их победителям

 Национальный игровой дебют:  
«110» (Россия) 

 Национальный неигровой дебют:  
«Мой друг Сега» (Россия) 

 Зарубежный игровой дебют:  
«Я, Марьям, их дети и 26 других» (Иран) 

 Зарубежный неигровой дебют:  
«Реквием по племени» (Иран) 

 Лучший актерский ансамбль:  
фильм «78 дней» (Сербия) 

 Дебют на фестивале:  
режиссер и сценарист  
Анна Веселова (Россия) 

 Гран-при в неигровом кино:  
«Тайна имени» (Германия)

 Гран-при в игровом кино:  
«Город ветра» (Монголия) 

 Приз зрительских симпатий:  
«Юди. Танец в темноте» (Россия)
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Зеленые? Дозреют!
Как ускорить дозаривание помидоров в домашних условиях

Ирина КЛЕПИКОВА

Если и в августе на Урале будет 
прохладно и дождливо, лучше 
не ждать, когда помидоры 
дозреют на кусте: при 
неблагоприятных погодных 
условиях до 60 процентов 
томатов могут остаться 
недозревшими, либо при 
повышенной влажности их 
может погубить фитофтора. 
Чтобы спасти урожай, зеленые 
томаты отправляют на 
дозаривание. Как правильно 
это сделать?

«Пора» для бланжевых

По окраске различают три 
стадии зрелости помидоров: зе-
леные, бланжевые (светло-зеле-
ные или желтовато-бурые), розо-
вые, красные или желтые (в зави-
симости от сорта) – такие поми-
доры считаются спелыми.

Если плоды еще зеленые, но 
уже достигли размера, соответ-
ствующего сорту, а на разрезе 
видны полностью развитые се-
мена, то такие томаты можно от-
правлять на дозревание. А вот 
мелкие и плохо развитые пло-
ды следует оставить на растении: 
в  домашних условиях они само-
стоятельно не дозреют.

И зеленые, и бланжевые пло-
ды способны дозреть дома. Весь 
урожай необходимо снять с ку-
стов до того, как температура воз-
духа ночью опустится ниже 5°С – 
в средней полосе это обычно вто-
рая половина августа. 

Томаты, выращиваемые в те-
плицах,  вообще рекомендуют 
снимать с куста немного недо-
зревшими (светло-бурыми). Это 
позволит оставшимся зеленым 
помидорам дозреть быстрее.

Точное время, когда нужно со-
бирать помидоры для дозарива-
ния, зависит от периода высадки 
рассады и сорта овоща. В тепли-
цах чаще всего выращивают бо-
лее привередливые томаты, ко-
торые боятся холода. Поэтому, 
как только в защищенном грун-
те установится температура ни-
же 9°С, дозаривание помидоров 
проводят дома.

Вместе с плодоножкой

Помидоры снимают с куста 
по мере созревания, обычно каж-
дые 3-5 дней. Важно не допустить 
перезревания плодов, так как в 
таком виде не удастся долго со-
хранить собранные помидоры 
(их сразу употребляют в пищу), 
вкусовые качества томатов ухуд-
шатся.

Томаты собирают в сухую по-
году. Лучше делать это утром, 
пока они не нагрелись на солн-
це. С  помощью острых ножниц 
плоды аккуратно срезают вме-
сте с  плодоножкой. При этом 
очень важно не повредить кожи-
цу: даже небольшая ранка сни-
жает лежкость плодов и может 
стать причиной появления гни-
ли и плесени.

Затем томаты сортируют по 
степени зрелости и отбраковы-
вают плоды с механическими по-
вреждениями и признаками бо-
лезней. Если вы заметили пер-
вые симптомы фитофтороза, ис-
пользуйте эти плоды для перера-
ботки.

Здоровые помидоры сред-
них и больших размеров акку-
ратно очищают от песка и грязи 
и укладывают на дозаривание. 
Это можно сделать разными ме-
тодами.

По соседству – банан 
или красное яблоко

Существует несколько спосо-
бов дозаривания.

Традиционный – в хорошо 
проветриваемом и достаточно 
влажном помещении с темпе-
ратурой 20-25°С. Помидоры рас-
кладывают на полках, в корзи-
нах или ящиках в несколько сло-
ев (не толще 20 см) и проверяют 
каждые 3-5 дней: забирают спе-
лые плоды и уничтожают те, на 
которых появились поврежде-
ния.

Условия дозревания помидо-
ров можно менять на свое усмо-
трение. Если вы хотите ускорить 
этот процесс, повысьте темпера-
туру в помещении до 28°С, обе-
спечьте яркое освещение и среди 
зеленых и бланжевых плодов по-

ложите несколько красных (пол-
ностью спелых) томатов, крас-
ных яблок или бананов. Дело в 
том, что газ этилен, выделяемый 
этими продуктами, способствует 
более быстрому созреванию по-
мидоров.

Послойное дозревание. Не-
спелые плоды укладывают в лю-
бую емкость в 2-3 слоя (при этом 
каждый слой перекладывают бу-
магой или сухими опилками) и 
неплотно прикрывают крыш-
кой, чтобы к плодам поступал 
воздух (вместо этого можно при-
тенить плоды тканью). Собран-
ные помидоры хранят при тем-
пературе 12-15°С и влажности 
 80-85%. Обычно такое дозарива-
ние длится 30-40 дней.

Дозревание томатов на ку-
стах. Растения выкапывают с 
грядки вместе с корнями, отря-
хивают землю и подвешивают в 
сухом, хорошо проветриваемом 
и теплом помещении корневой 
системой вверх. Кусты не долж-
ны касаться друг друга, чтобы 
между ними была хорошая вен-
тиляция. Питательные вещества 
переходят к плодам из корней и 
листьев, поэтому такие помидо-
ры зачастую не только дозрева-
ют, но и становятся крупнее.

Дозаривание томатов на ку-
стах можно проводить и по-дру-
гому:

– Растения вместе с комом 
земли укладывают в ящики и 
ставят тару в теплицу или на ве-
ранду. Раз в неделю кусты поли-
вают под корень и срывают с них 
созревшие плоды.

– Выкопанные или срезан-
ные кусты (без земляного кома) 
укладывают верхушками в сере-
дину штабеля высотой 60-80 см, 
сверху укрывают соломой. Каж-
дые 5-6 дней при теплой погоде 
солому снимают и собирают спе-
лые плоды, после чего штабель 
снова накрывают.

Даже если вам не удалось со-
брать помидоры вовремя, до на-
ступления заморозков, это не 
повод расстраиваться! Из зеле-
ных томатов тоже можно приго-
товить вкусные салаты, соленья 
и маринады.

Обрезать,  
но не повредить
Основная обрезка плодовых деревьев и кустарниковых культур 
проводится по весне. Но и в августе секатор не останется без 
работы – санитарная обрезка проводится и в это время.

В конце лета можно и нужно удалить засохшие ветви, пораженные 
болезнями или вредителями до такой степени, что спасти их 
невозможно. Кроме того, в это время следует убрать корневую 
поросль у слив, вишен и облепихи. 

Если в ваши планы входит пересадка корневых отпрысков, то 
этим также занимаются до середины августа. Побеги для посадки 
нужно выбирать из тех, которые расположены как можно дальше 
от материнского ствола (на расстоянии в 1,5-2 метра). Только в 
этом случае вы не нанесете значительных повреждений корням 
материнского растения.

С ягодных кустов следует удалить паутинные гнезда, убрать 
подсохшие ягоды и скрученные листья. И не просто выбросить, 
а сжечь, чтобы уничтожить устроившихся в них вредителей. В этот 
период кусты ягод набирают потенциал для урожая будущего 
вегетационного сезона, идет активный рост корневой системы. Нужно 
им помочь, подкормив минеральными удобрениями – суперфосфатом 
и калием.

Но азотная подкормка, в том числе настой сорняков либо навоз, 
ягодным кустам в августе противопоказана. Азот в любом виде 
стимулирует рост веток. Кончики их вытягиваются зелеными побегами 
и не успевают обрести полноценную древесную текстуру, в результате 
чего весь новый прирост зимой просто-напросто вымерзнет. Именно 
поэтому рост веток в августе надо затормозить. У черной смородины 
и крыжовника сделать это можно, прищипнув (оборвав) верхушки 
веток. Красную смородину подвергать прищипке и обрезке концов 
веток нельзя. Дело в том, что у этого ягодного кустарника именно на 
концах веток закладывается больше всего плодовых почек. Обрезав 
их, вы нанесете непоправимый ущерб урожаю будущего года.

На кустах черной смородины ежегодная подрезка концов веток 
сказывается благотворно. Слабые ветки с небольшим числом плодовых 
почек и редким расположением кистей можно укорачивать даже на 
одну треть длины. Но вот делать это лучше не в августе, а поздней 
осенью, чтобы обрезка не успела активировать рост нижних почек.

Ирина КЛЕПИКОВА

Чтобы и на будущий год был отличный урожай садовой земляники, 
важно правильно подготовить ягодные кусты к «зимовке»
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Томаты, выращиваемые в теплицах, специалисты вообще рекомендуют снимать с куста недозревшими
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Позаботьтесь  
о садовой землянике
Обычно посадки земляники обрабатывают на зиму в первой 
декаде августа. 

Важно, чтобы ягодные кустики набрали к концу месяца богатую 
зеленую массу, ведь в широтах Урала ранние и достаточно сильные 
заморозки в конце августа либо в начале сентября – явление 
распространенное. У земляники хуже всего переносит мороз 
корневище, поэтому необходимо, чтобы перед зимовкой ягоды 
оно было прикрыто пышной розеткой листьев.

Если вам не удалось обработать ягодные посадки до середины 
августа, лучше оставить их на зимовку в том виде, в каком они на этот 
момент находятся. Это все-таки лучше оголенных, ничем не прикрытых 
корневищ. Как правило, верхняя часть корневища садовой земляники 
несколько возвышается над почвой, поэтому в конце лета ягодные 
посадки можно слегка окучить либо подсыпать под них свежий грунт, 
следя за тем, чтобы сердечко оставалось свободным.
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Уважаемые уральцы! 
Поздравляю вас с Днем физкультурника! 
Этот замечательный праздник отмечают все, кто стремится 

вести здоровый и активный образ жизни. Физическая культура 
дарит нам бодрость, радость движения, укрепляет силы и закаляет 
дух.   

В Свердловской области уделяется большое внимание 
развитию спорта, укреплению приоритетов здорового образа 
жизни. Мы успешно реализуем региональный проект «Спорт – 
норма жизни», создаем условия, чтобы занятия физической 
культурой были комфортны и доступны для каждого. Во многом 
благодаря этим усилиям сегодня свыше 2,2 миллиона уральцев 
систематически занимаются спортом, это более 60 процентов 
населения.  

В Свердловской области активно развивается спортивная 
инфраструктура, строятся современные физкультурно-
оздоровительные комплексы, стадионы, уличные спортивные 
площадки. Ежегодно в регионе проводится множество массовых 
спортивных праздников, акций, соревнований, таких как «Лыжня 
России», «Кросс нации», «Майская прогулка» и другие. В минувшем 
году в спортивных мероприятиях приняли участие более двух 
миллионов человек.

Благодарю профессиональных спортсменов, любителей 
спорта, тренеров, руководителей спортивных клубов 
и организаций, организаторов массового спортивного движения 
за весомый вклад в укрепление здоровья и повышение качества 
жизни уральцев. 

Желаю всем жителям области бодрости, оптимизма, хорошего 
настроения, активного долголетия! 

Уважаемые жители Свердловской области!
От имени депутатов Законодательного Собрания поздравляю 

вас с Днем физкультурника!
В этот день мы поздравляем спортсменов, тренеров, работников 

сферы физической культуры и спорта, но это также праздник 
для всех, кто любит спорт!

В Свердловской области систематически занимаются 
физкультурой и спортом около 2 миллионов 400 тысяч 
жителей. В регионе уделяется большое внимание развитию 
профессионального и массового спорта, созданию спортивной 
инфраструктуры.  За 2023 год  в столице Урала  введены в строй 
крупнейшие спортивные сооружения – Дворец водных видов 
спорта, Дворец дзюдо, Центр художественной и эстетической 
гимнастики, легкоатлетический стадион «Калининец». Кроме 
того, построенные  и реконструированные спортивные объекты 
открылись в Первоуральске, Каменске-Уральском, Верхотурье, 
в поселке Цементный Невьянского городского округа. 

Особое место в спортивном календаре Свердловской области 
занимают мероприятия с массовым участием жителей региона – 
«Кросс наций», «Лыжня России», марафон «Европа – Азия». 
За прошлый год на Среднем Урале проведено почти 20 тысяч  
физкультурных и спортивных событий, в них приняли участие более 
2 миллионов человек. 

В этом году мы отмечаем 10-летие возрождения комплекса ГТО в 
Свердловской области. По инициативе Президента России Владимира 
Путина с 2014 года Всероссийский физкультурно-спортивный 
комплекс «Готов к труду и обороне» начал развиваться в современном 
формате. За десять лет центры тестирования ГТО созданы во всех 
муниципалитетах Среднего Урала, свыше 300 тысяч свердловчан стали 
участниками спортивного движения ГТО, порядка 250 тысяч жителей 
региона выполнили нормативы комплекса ГТО на знаки отличия. 

Уважаемые уральцы! 
Поздравляю вас с Днем физкультурника!
Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, новых 

спортивных успехов и побед! Пусть занятия спортом и физической 
культурой дарят вам радость, энергию и активное долголетие!

Уважаемые друзья!
Поздравляю вас с Днем физкультурника!
С каждым годом в Уральском федеральном округе и России 

растет число тех, кто выбрал здоровый образ жизни. Успешно 
возрождаются достойные традиции: нормы ГТО, спартакиады 
и, самое главное, бережное отношение наших граждан к своему 
здоровью.

В УрФО непрерывно ведется работа по федеральному 
проекту «Спорт – норма жизни»: ремонтируются спортивные 
площадки и появляются новые пространства для воркаута, 
особое внимание уделяется вовлечению детей в спорт, 
проводятся мероприятия – от небольших 
мастер-классов до международных соревнований. 
Уверен, что в ближайшие годы в регионах УрФО
появится еще больше условий и возможностей 
для занятий физкультурой для всех без исключения жителей 
округа.

Дорогие друзья! Желаю вам интенсивных тренировок 
и крепкого здоровья!

ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА 10
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Навстречу 
фиджитал-спорту
«Областная газета» и «УралКиберФест» подписали 

соглашение о сотрудничестве

Александр ЗИНОВЬЕВ

«Областная газета» 9 августа подписала 
соглашение об информационном 
сотрудничестве с Федерацией 
фиджитал-спорта Свердловской 
области «УралКиберФест». 
Подписи под документом поставили 
генеральный директор «ОГ» 
Антон ТРЕТЬЯКОВ и президент 
Федерации Дмитрий СИВОВОЛОВ.

По соглашению «Областная газета» 
фактически становится главным инфор-
мационным партнером мероприятий 
фиджитал-спорта в Свердловской об-
ласти. Журналисты газеты будут писать 
о  всех фиджитал-активностях в регио-
не – их публикации будут доступны в га-
зете и на сайте «ОГ». По сути, подписан-
ное соглашение – формализация долгого 
плодотворного сотрудничества. 

Федерация фиджитал-спорта и Дми-
трий Сивоволов и ранее сотрудничали 
с  «Областной газетой.

– Фиджитал пришел к нам через 
спорт. Хотя этот термин имеет отно-
шение к любой отрасли или сфере на-
шей жизни, где от человека требует-
ся – или ему предоставляется возмож-
ность – в равной степени использо-
вать цифровые технологии или реаль-
ные объекты и физические действия. 
Собственно, «Областная газета» – пре-
красный пример фиджитал. У нас есть 
сайт и есть традиционная «бумажная» 
форма. Думаю, что сотрудничество с 
федерацией даст нам новые возможно-
сти для развития цифровых компетен-
ций и новые идеи для взаимодействия с 
читателями и ньюсмейкерами в реаль-
ности, – отметил генеральный директор 
«Областной газеты» Антон Третьяков.

Термин фиджитал означает соче-
тание реальных и цифровых техно-
логий. Термин появился в маркетин-
ге в 2010  году и долгое время относил-
ся только к этой сфере. Новое значение 
слово «фиджитал» приобрело как раз в 
спорте – так называются соревнования, 

в которых спортсмены состязаются сна-
чала в цифровом пространстве, а затем 
и в  реальном. 

Фиджитал-спорт активно развивает-
ся в Свердловской области: спортсмены 
представляют регион на соревнованиях, в 
том числе и международных, и завоевыва-
ют награды. К примеру, в конце февраля 
в Казани завершились первые в истории 
«Игры будущего» – новый мультиспор-
тивный турнир мирового уровня. Про-
грамма соревнований объединила 21 ин-
новационную дисциплину в концепции 
фиджитал. Не остались без наград турни-
ра свердловские спортсмены: екатерин-
буржец Евгений Гаврилов в составе казан-
ской команды «Ак Барс» стал бронзовым 
призером в фиджитал-хоккее.

– Благодаря соглашению, которое мы 
подписали с «Областной газетой», жите-
ли Свердловской области получат воз-
можность на регулярной основе узна-
вать новости фиджитал-спорта. Такая 
потребность у аудитории есть – меня на-
ходили люди, интересующиеся фиджи-
тал-спортом, через Федерацию фиджи-
тал-спорта России и многие другие ка-
налы. А теперь, поскольку у «Областной 
газеты» устойчивая, хорошая аудитория, 
мы сможем наладить периодичность пу-
бликаций о фиджитал-спорте, и благо-
даря этой периодичности у свердловчан 
будет понимание, что фиджитал в Сверд-
ловской области – это не какое-то разовое 
явление. Он постоянно живет, работает и 
развивается, – рассказал президент Феде-
рации фиджитал-спорта Свердловской 
области «УралКиберФест» Дмитрий Си-
воволов. 

Отметим, что информационное со-
трудничество «Областная газета» орга-
низует в разных форматах. Так, у всех ор-
ганизаций, подписавшихся на «ОГ», есть 
возможность публиковать свои материа-
лы в разделе «Пресс-релизы» на сайте из-
дания. 

Подробную информацию можно получить, 
отправив письмо на нашу электронную 
почту: pr@oblgazeta.ru.

Полномочный 
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России в Уральском 
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